

memoria libertaria

80 años después del fin de las libertades, seguimos en pie de lucha

Cuando estamos a punto de llegar a los 80 años de la derrota de la libertad del pueblo español, vemos que poco a poco se van ganando batallas al franquismo. Aquel régimen que ha marcado la España que tenemos hoy desde el momento en el que se atacó a la opción progresista nacida en las elecciones de febrero de 1936.

A pesar de que la lucha es muy desigual, ya las instituciones siguen rezumando a franquismo, se van eliminando los símbolos que homenajearon a las "gloriosas" victorias y "hazañas" de las tropas fascistas. Poco a poco se van haciendo homenajes en recuerdo de quienes perdieron su vida defendiendo los principios de igualdad y libertad que la II República defendía en su ideario. Poco a poco van teniendo fuerza de verdad las "historias de los abuelos" que a Pablo Casado tanto le cansan. Pero es que son verdad, son nuestra historia, son las historias de muchas poblaciones que tuvieron que sufrir los bombardeos, las rafas de las tropas franquistas que entraban en los pueblos arrasando las casas y violando a las mujeres. Son las historias que por más que han sido ocultas acaban saliendo a la luz. Es a tal punto una ignominia la postura negacionista que ya llegamos a oír en boca de miembros del Partido Popular: "la represión franquista". Sinceramente, hace algunos años aún se ponía en duda que el exterminio de los perdedores se hubiera producido.

Hoy, tras la lucha de las familias de las víctimas de la represión con el apoyo de organizaciones como CGT, nos encontramos con avances. Como muestra, la lucha de la sobrina de Virgilio Leret, hija de militante cenetista, que ha conseguido que el Museo del Aire cambie la placa del aviador Virgilio Leret donde se ocultaba las razones de su desaparición, el que puede ser el primer fusilado por el alzamiento militar al negarse a colaborar con los golpistas contra la II República a quien le debía fidelidad. Hoy ya aparece recogido en el Museo del Aire entre sus datos que fue asesinado por oponerse al golpe de Estado.

Otro hito. En breve el Ayuntamiento de Madrid realizará un homenaje con la inscripción en una placa de los nombres de las casi 3.000 personas fusiladas en las tapias del Cementerio del Este desde la entrada de las tropas franquistas en Madrid hasta finales de los años 50. Algo que a nosotras nos parece de lo más lógico, genera conflictos dentro de la institución. Y no sólo en las filas de los populares sino también para miembros del Comisionado de Memoria donde se planteaban sus reticencias a otorgar este reconocimiento a algunas de las personas que el historiador Fernando Hernández Holgado ha seleccionado con su estudio por considerarlas bien fusiladas, dando crédito a los tribunales especiales del franquismo que condenaban sin pruebas ni garantías de defensa. Increíble pero cierto. El historiador ha tenido que salir en defensa de aquellas a quienes se quería juzgar después de 80 años con los crímenes de los franquistas. Otros ayuntamientos han hecho un reconocimiento a los funcionarios represaliados por el franquismo, como el Ayuntamiento de Zaragoza con una placa instalada en la fachada del ayuntamiento, etc.

Los ayuntamientos están presentando querellas contra los crímenes cometidos contra la población civil. Pamplona, Vitoria, Elgeta, etc.

piden justicia para su ciudadanía. Otra cosa es la judicatura que aún sigue tomando como delitos comunes la comisión de crímenes contra la humanidad que no prescriben. Hoy se persigue al franquismo por sus delitos en el tardofranquismo. Al comisario González Pacheco "Billy el Niño" se le han presentado 6 querellas por las torturas que infligió, liderando la Brigada Político-Social, a varias personas militantes de partidos y organizaciones antifranquistas en la actual sede de la Comunidad de Madrid (la Casa de Correos que en los años 60 y 70 fue la sede de la Dirección General de Seguridad donde se torturó y asesinó con impunidad). Las querellas están siendo archivadas por los juzgados de instrucción de Plaza Castilla. Ya fue amparado por la Audiencia Nacional cuando la jueza argentina que instruye la querella contra los crímenes del franquismo en Buenos Aires pidió su extradición junto con la del Capitán de la Guardia Civil, Muñecas. Cuando no aluden a la Ley de Amnistía, aluden a que los delitos están prescritos. La cuestión es seguir manteniendo la impunidad de los lacayos que trabajaron para mantener la criminal dictadura franquista.

El trabajo de las asociaciones de víctimas tiene su fruto. Es lento, desesperante y muy ingrato. Pero cada vez más se van consiguiendo logros en la recuperación de la memoria. ¿Quién nos iba a decir que un juez participaría en la exhumación de una fosa, como ha sucedido con la búsqueda de los restos de Timoteo Mendieta? Eso sí, para conseguirlo, su hija Ascensión tuvo que llegar a Argentina y la ARMH conseguir los fondos para poder llevarlo a cabo. Felices por ver a Ascensión alegre por poder dar sepultura como ella quiere a su padre. Pero indignados porque tenga que ser financiado por la víctima y no por el Estado. Esta inhibición en sus obligaciones aún sigue saliéndole gratis a los gobiernos de turno. Esa pobre e inútil Ley de Memoria Histórica que nos plantearon los socialistas ha sido anulada de facto por el Partido Popular al negarle medios para su aplicación.

Del mismo modo, el movimiento libertario vuelve a ser escuchado y tomado en cuenta. Nuestra celebración del 80 aniversario de la constitución de la Federación de Mujeres Libres ha tenido un seguimiento importante. De hecho, este año en el que se cumplen los 50 años del fallecimiento de una de sus fundadoras, Amparo Poch, va a ser tomado por el instituto de Dones de la Generalitat de Catalunya para destacar su figura. Para ello, también se han fijado en nuestra celebración y en la exposición "La Mujer en el Anarquismo Español". Igual que la lucha de recuperación de la memoria de quienes fueron represaliadas por el franquismo, nosotras debemos recuperar la memoria del movimiento obrero y del movimiento libertario.

Por eso, desde CGT tenemos que seguir luchando junto a las víctimas del franquismo y pedir Verdad, Justicia y Reparación, rendir homenaje a quienes defendieron nuestros mismos ideales y, también, debemos implicarnos hoy en difundir la Idea y nuestras formas de funcionar que consideramos nos llevarán a conseguir la Justicia Social y el culmen de la Libertad.

Comisión de Memoria Libertaria de CGT

OBITUARIO

Murió el *company* Helio Muñoz



No te olvidaremos, soci. Un ejemplo de alegría, lucha y tesón.

El pasado 15 de abril falleció nuestro compañero Helio Muñoz ahogado en el río Llobregat a su paso por Gironella al intentar salvar la vida de su perro. El Helio era un compa-

ñero muy querido por su carácter alegre y vital, por su compromiso firme y por su generosidad. Queremos expresar nuestro dolor y nuestra rabia por su muerte, y también nuestro afecto hacia su compañera.

¡Helio, tu recuerdo está en la lucha!

Que la terra et sigui lleu!

Sección Sindical de la CGT en Creu Roja

Ha fallecido nuestro compañero Ricardo Pallas



Desde CGT Camp de Morvedre queremos mostrar todo nuestro apoyo y sentimiento a la familia de Ricardo ante su inesperado fallecimiento en accidente de tráfico el pasado 16 de abril.

Que la tierra te sea leve, compañero.

CGT Camp de Morvedre

Recordando a Ramiro Carbonell

El pasado 18 de abril falleció a consecuencia de un accidente en el trabajo, nuestro compañero Ramiro Carbonell. Bombero forestal especialista que mientras realizaba trabajos preventivos contra incendios forestales, en un paraje cerca de Buitrago de Lozoya junto al resto de compañeros de la Brigada de Puentes Viejas, fue arrollado fortuitamente por un vehículo, ocasionándole la muerte de inmediato.



Este trágico hecho nos ha privado a los familiares, amigos y compañeros de Ramiro de una gran persona cuya sensibilidad hacia el mundo que nos toca vivir era patente, por su gran amor hacia los animales, ya que peleaba por mantener un grupo de burros con los que ofrecía paseos por la Sierra Norte, incluso participaron en un episodio de Juego de Tronos. Además de poseer una sensibilidad muy especial hacia las artes, no en vano estudio en el conservatorio.

Ramiro prestaba siempre ayuda incondicional a quien la necesitara, era una persona buena y solidaria, de las que sabes que puedes contar en cualquier situación. Un compañero que cuando llegaba ese momento en una intervención en el que todos estábamos física y mentalmente agotados por el esfuerzo, tiraba para adelante y arrastraba al resto para terminar el trabajo.

Trabajador tenaz, siempre deseando aportar y sumar en el equipo. Apoyando y cuidando de todos los compañeros. Una persona de fuerte carácter y gran corazón que se hacía querer. Una lamentable pérdida de un buen ser humano, que una vez haya pasado nuestro dolor y rabia por su muerte, permanecerá siempre vivo junto a nosotras en nuestros corazones y en la memoria de todos los que tuvimos la fortuna de tenerle cerca alguna vez.

Ramiro, amigo, compañero, que la tierra te sea leve.

STAP Madrid